

Manifeste pour un plan global

Par **Collectif des objecteurs de conscience**

Une noirceur nouvelle se répand sur le Québec. Elle a franchi les portes de notre pays. La pensée unique revient en force et s'empare de notre démocratie, elle impose une vision du monde qui colonise notre espérance. Nous nous dressons devant elle. Nous refusons.

La science est muselée chaque jour davantage. Le dogme de l'argent, de la croissance à tout prix et de ses impératifs s'empare de la raison. La parole citoyenne ploie trop souvent sous le poids de la propagande d'intérêts puissants qui s'approprient le bien commun.

La croissance infinie est impossible dans une biosphère dont les ressources sont limitées et en déclin. Celles et ceux qui prétendent le contraire prônent la pensée magique. La lucidité scientifique impose notre réveil. Elle en appelle à une grande transition écologique de notre économie.

Les signaux d'alarme se multiplient. La survie même de notre espèce est mise en cause. Les populations d'espèces sauvages de notre planète ont diminué de moitié en 40 ans. Les océans s'acidifient. Les concentrations de gaz à effet de serre dans l'atmosphère ont atteint un seuil qui nous rapproche de l'irréversible. La science est claire : pour éviter un dérèglement irréversible de notre climat, l'essentiel des réserves de combustibles fossiles doit demeurer enfouies dans le sol. Extraire le pétrole à notre tour devient carrément immoral dans ces circonstances.

Quel est ce monde où la création de richesses s'appuie sur l'éradication de la vie ? Nous sommes les dernières générations à pouvoir empêcher l'irréparable. Nous ne serons pas complices de l'implacable destruction de notre avenir. À ce stade de notre histoire, notre inaction est devenue le symptôme de notre échec moral.

Rien de ceci ne se fait, ne se fera en notre nom.

Devant l'urgence, nous inscrivons notre dissidence. Nous nous déclarons objectrices et objecteurs de conscience. Nous retirons notre confiance aux gouvernements qui endossent le pillage du bien commun au profit de l'enrichissement de quelques-uns.

Nous avons le devoir de résister à l'invasion systématique de notre territoire par les pétrolières et par de puissants intérêts financiers. Le Québec a fondé sa modernité sur des valeurs fondamentales, dont l'énergie propre et le partage des richesses. C'est ce que nous sommes. C'est ce que nous voulons être. Nous exigeons le respect de cette identité.

De chaque côté du Saint-Laurent, soyons celles et ceux qui éclairent le chemin et agissons.

En conséquence :

Nous exigeons la fin des projets d'exploration et d'exploitation d'hydrocarbures en sol québécois.

Nous refusons tout passage de pétrole à des fins d'exportation sur notre territoire, que ce soit par train, oléoduc ou navire-citerne.

Nous exigeons l'adoption par le gouvernement du Québec d'un plan crédible pour réduire notre consommation de pétrole de 50 % d'ici 2030 et atteindre la neutralité carbone pour 2050.

Nous exigeons que la Caisse de dépôt et placement du Québec désinvestisse le secteur des combustibles fossiles. Nous demandons aux autres gestionnaires de fonds d'investissement dont les capitaux proviennent de citoyennes et citoyens d'en faire autant. Nous agirons aussi individuellement.

L'argent de nos retraites ne doit pas appauvrir nos enfants. Il doit servir à assurer leur avenir.

Nous avons la chance de vivre sur un territoire qui regorge de sources d'énergie renouvelables. Certaines ont déjà été harnachées en inondant la taïga, en déplaçant des nations autochtones, en détournant des rivières, et en noyant épinettes, lichens et caribous. Il est de notre responsabilité de cesser de gaspiller cette énergie et de la faire travailler pour créer ici un modèle de transition écologique auquel d'autres emboîteront le pas.

Nous nous engageons à consommer moins, à produire mieux, et à contribuer à la construction d'une économie qui permettra l'amélioration du bien-être humain et de l'équité sociale tout en protégeant l'environnement.

Nous avons tout ce qu'il faut pour écologiser et humaniser notre économie. Pour entamer la transition, mobilisons talents et ressources pour la préservation de la planète et l'épanouissement des humains qui l'habitent. Créons ensemble un autre modèle en misant sur l'avenir.

Nous sommes de plus en plus nombreux à porter la voix du changement. Restons solidaires, au-delà de toutes frontières. Participons à l'éveil démocratique, à ce nouvel élan bâtisseur et créateur qui se porte à la défense du bien commun, de l'intérêt général, et qui milite sous de multiples formes avec courage pour la suite de notre monde.

Nous ne sommes pas des colonnes de chiffres. Nous sommes l'avenir. Notre engagement et notre mobilisation portent l'espoir d'une prospérité qui ne se calcule pas qu'en dollars.

Les solutions existent. Nous avons les moyens technologiques et humains qui permettent de lancer un vaste chantier de développement véritablement durable, viable, juste et équitable. Nous avons le devoir de devenir les leaders de ce nouvel élan global qui marquera le 21e siècle.

Le Québec a fait maintes fois la preuve de sa capacité à mener de grands changements, avec audace, sérieux et ingéniosité. Nos révolutions sont tranquilles, mais ce sont de vraies révolutions. Elles peuvent inspirer le monde entier.

Que celles et ceux prêts à s'engager dans cette aventure se joignent à nous : de Chisasibi à Port-Menier, de Salluit à Montréal, en passant par Québec, Chicoutimi, Gaspé, Ristigouche, Cacouna, Trois-Rivières et Sorel. Dans chaque ville et chaque village, avançons la tête haute. Comme dans la chanson de Vigneault, roulons comme baril de poudre, passons comme glace en débâcle. Ensemble, semons l'espoir.

Rallumons les feux le long de ce fleuve qui nous traverse et sur tout le territoire. Éclairons-nous les uns les autres, animés de l'amour de nos enfants, de notre pays et de notre planète.

Déferlons par milliers. Lançons la lutte pour le respect de la science, de la vie, de la démocratie.

L'eau du fleuve coule dans nos veines. Ne laissons pas la cupidité porter atteinte ni à la vie des bélugas ni à la nôtre.

Honorons la mémoire de nos frères et de nos sœurs disparus lors de la tragédie de Lac-Mégantic.

Apportons notre soutien aux Premières Nations et aux Inuits dans leurs luttes pour protéger leurs territoires.

Protégeons nos enfants, nos petits-enfants et ceux et celles qui suivront. Aujourd'hui, nous proclamons notre droit de vivre dans un environnement sain et sécuritaire. Nous nous interposerons par tous les moyens de résistance pacifique dont nous disposons. Nous ne nous battons pas pour la nature. Nous sommes la nature. Nous sommes la nature qui reprend ses droits. Rien n'arrêtera notre élan.

Liste des signataires

Camil Bouchard, Dominic Champagne, Jérôme Dupras pour Les Cowboys Fringants, Karel Mayrand, Gabriel Nadeau-Dubois, Éric Pineault, Annie Roy et Laure Waridel

Signataires

Philippe Allard Pierre Allard Benoit Aquin Laury Aspirault Pascal Assathiany Hugo Asselin François Avaré Manon Barbeau Anaïs

Barbeau-Avalette Louise Beaudoin Christian Bégin Claude Béland
Michel Bélanger André Bélisle Julie Bernard Louis Bernatchez
Emmanuel Bilodeau Geneviève Bilodeau Charles Binamée Josée
Blanchette Dominique Boisvert Vincent Bolduc Éliane Bonin
Patrick Bonin Serge Bouchard François Boulay Mélanie et Stéphanie
Boulay Pierre Bourgault André Breton Louise Brissette Astrid
Brousselle Alain Brunel Denise Brunelle Simon Bujold Pascale
Camirand Réal Capuano Caroline Caron Annie Chaloux Jean-Pierre
Charbonneau Ryoa Chung Léa Clermont-Dion Edith Cochrane André-
Pierre Contandriopoulos Damien Contandriopoulos Alex Cool-Fergus
Salomé Corbo Louis-Jean Cormier Marie-Hélène Côté Diane Croteau
François Croteau Pierre Curzi Andréanne Dallaire Danielle Dansereau
Françoise David Raphaëlle de Groot Sylvain Delagrange Alain
Deneault Coralie Deny Élise Desaulniers Yvon Deschamps Richard
Desjardins Danielle Desnoyers Domlebo Catherine Dorion Frédéric
Doyon Simon Drouin Fred Dubé Gilles Dubois Eric Duchemin Martin
Duckworth Philippe Ducros André Dudemaine Pascale Dufour Diane
Dufresne Patrick Duguay Raoul Duguay Jean-François Dumas Steve
Dumas Angélique Dupuch Miriam Fahmy Martin Faucher Éric
Ferland Luc Ferrandez Mylène Ferron Martine Gariépy Jean-François
Garneau Pierre Gaudreau Sylvain Gaudreault Catherine Gauthier
Flavie Gauthier-Chamard Philippe Gendreau Rafaëlle Germain
Renaud Gignac Margie Gillis Daniel Gingras Benoit Girouard Gaëtan
Gosselin Amandine Gournay Daniel Green Ariane Guimond Verrette
Isabelle Gusse Louis Hamelin Louis-José Houde Catherine Huard Roy
Hubler Dardan Isufi Pierre Jasmin Natasha Kanapé Fontaine Olivier
Kemeid Amir Khadir Marie Laberge Micheline Lanctot Richard
Langevin Karine Lanoie Brien Widia Larivière Hugo Latulippe Valéry
Latulippe Jici Lauzon Dominique Leduc Daniel Lemire Jean
Lemire Robert Lepage Léonie Lepage Ouellette Georges Leroux Marthe
Lévesque François Lorenzetti Shaun Lovejoy Jocelyn Maclure Ianik
Marcil Izabella Marengo Guylaine Maroist Gilles Marsolais Alexis
Martin Manon Massé Louis McComber Harvey Mead Margie
Mendell Christian Messier Suzann Méthot Natalie Michaud Isabelle
Miron Melissa Mollen-Dupuis Melissa Mongiat Jean-François Nadeau
Nancy Neamtan Jérôme Normand Éric Notebaert Rafaël Ouellet Lucie
Pagé François Papineau Mylène Paquette Lise Payette Fred Pellerin

Luc Pelletier Lise Perras Robert Perreault Dominique Pétin Lorraine
Pintal Romain Pollender André Potvin Catherine Potvin Marie-Claude
Pratte Will Prosper Marie Provost Marie-France Raynault Jean-
Pierre Revéret Judi Richards Yvon Rivard David Rivest Geneviève
Rochette Monique Rondeau Marie Saint-Arnaud Marcel Saint-Pierre
Lucie Sauvé Hugo Séguin Richard Séguin Michel Seymour Christian
Simard Geneviève Soly Daviken Studnicki Gizbert Yann Surget-Groba
François Tanguay Marie-Jo Thério Daniel Thibault Marie Tifo Céline
Trudeau Patrick Turmel Armand Vaillancourt Claude Vaillancourt
Louise Vandelac Gilles Vigneault Normand Voyer Cathy Wong
Christian Yaccarini